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据 10 月 15 日中新社报道，近日，铁路部

门在京沪、京广、成渝高铁等部分复兴号

动车组列车上试点设置静音车厢——在铁

路 12306APP 和官网，选择带有“静”字的

班次，勾选优先分配静音车厢，即可在有

余票的情况下选乘静音车厢。静音车厢，

真的能“静下来”吗？从媒体调查来看，有些车厢做得还是很不错的。

静音车厢不是新鲜事物，却自带热度。两三年前，有的列车就尝试了静音车

厢。2020 年底，京沪高铁推出“静音车厢”服务；今年 4 月，铁路部门又宣布

在一些车次推出静音车厢，并对静音车厢做了比较详细的规定。不难看出，这是

一个逐步探索和推广的过程。

公众对静音车厢的关注，主要集中在两点，一是必要性，二是可行性。

先看必要性——从公众体验看，人们想要一个安静出行的空间和体验，很容

易理解，这也是一种普遍性诉求。在诸如车厢这样的人员密集且相对密闭的场所，

持续噪声无疑会影响一些乘客的休息、心情和工作。近年来，公众对安静权的重

视程度越来越高，有关噪声引发的投诉和讨论越来越多，车厢内因噪音问题引发

的纠纷也不少。从法律法规看，2022 年 6 月 5 日起，噪声污染防治法正式施行，

对一些噪声污染现象开出了明确的“药方”。比如，其中第三十二条规定，国家

鼓励开展宁静小区、静音车厢等宁静区域创建活动，共同维护生活环境和谐安宁。

人民群众有享受美好环境的权利。根据上述噪声污染防治的规定，噪声污染

是指超过噪声排放标准或者未依法采取防控措施产生噪声，并干扰他人正常生活、

工作和学习的现象；全社会应当增强噪声污染防治意识，自觉减少社会生活噪声

排放；文化娱乐、体育、餐饮等场所的经营管理者应当采取有效措施，防止、减

轻噪声污染……这是谈论静音车厢不能不提的一个大背景。

再看可行性——相较于之前的静音车厢，新近推出的静音车厢在具体规则设

计上，更趋向于“强静音”，对乘客的要求更多、更细、更严。但对旅客来说，

这毕竟只是一种倡导，对其效果不宜过分乐观。正如媒体调查显示的，有的做得



不错，有的不尽如人意，一些旅客感叹“静不静全看运气”。当然，应该坚信，

路是走出来的，只要坚定不移做下去，情况肯定会有所改变，也会越来越好。

进而言之，置之于整个社会的视角看，静音车厢的出现具有一定的示范意义。

应该鼓励类似车厢这样的场所带头示范，在营造安宁环境上，增进社会共识、培

养公共习惯。

毫无疑问，需要“静音”的不止一节车厢。理想生活应该是能静则静、当动

则动。通过静音车厢，进一步促进社会文明程度的提高、人口素质的提升，其示

范效果和价值值得期待。把点与面、软与硬、他律与自律结合起来，坚持往下走，

相信会为公众体验和公共服务做加法。
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讨论：1.你出行的时候喜欢用哪种交通方式？为什么？

2.在日本，有哪些有特色的车厢？请简单介绍一下。
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